

(DE NUESTRA COLABORACION)

### Olvido lamentable

Al ocuparse la prensa de la anunciada y no realizada visita de Rabindranath Tagore a España, se habló de las Escuelas del Bosque, fundadas por el poeta bengalí en la India, y se entonaron cantos de alabanza en honor del método educativo empleado en dichas Escuelas.

Indudablemente es digna de elogio la labor del poeta Tagore. La Escuela al aire libre, la enseñanza amena, inductiva, en la que se prescinde del castigo corporal y se inculca en la mente del niño las ideas por medio de imágenes, sin fatigar la memoria, antes recreando el espíritu y haciendo agradable la labor educativa: he aquí el sistema de las Escuelas del Bosque, que nos presentan como cosa nueva entre los mayores ditirambos.

¡Oh! sólo un poeta y un poeta oriental ha podido imaginar tan admirable y poética pedagogía!

Sólo un poeta ha podido redimir al niño de la rutina, del castigo, de la odiosa férula del antiguo dómene.

¡Sólo un poeta!

¡Qué fácilmente olvidan los españoles todo «lo nuestro»!

«Lo nuestro» no merece atención.

«Nuestro» es don Andrés Manjón, fundador de las «Escuelas del Bosque» llamadas «Escuelas del Ave María».

«Nuestro» es Siurot, creador de las Escuelas de Huelva.

Y... ¡anda!, cómo si esto no existiera, nos dejemos deslumbrar por el brillo oriental de las Escuelas indias.

Hasta es posible que surja un filántropo que se decida a fundar en España una Escuela sistema Rabindranath, o que un ministro de Instrucción pública, para sentar plaza de moderno y de culto, nombre una comisión de pedagogos que vaya a la India a estudiar las Escuelas de Tagore.

¡Aquí somos así!

Tenemos un decidido propósito de no enterarnos—no enterarnos siquiera!—de nuestras cosas.

Hace ya algunos años vino a Madrid Siurot con sus discípulos, y en la Universidad Central demostró ante un público competente de Catedráticos, políticos y hombres de letras las excelencias de su sistema educativo. Parecía natural que, siendo un progreso, se estudiara y se procurara implantar en la Enseñanza Oficial.

Parecía lógico que esta iniciativa individual encontrara el apoyo del Estado...

¡Nada!

Pasó el tiempo, y Siurot a costa de sacrificios, ha proseguido su obra, allá en su rincón provinciano. Los ministros de Instrucción pública que han seguido continúan ignorando que existen el Padre Manjón y don Manuel Siurot.

Luego los hombres sociales se lamentan de las desconsoladoras cifras que arrojan las estadísticas del analfabetismo español.

Luego en conferencias y en mitins, en discursos y en artículos de periódicos se lanzan anatemas contra nuestra incapacidad educativa y contra nuestra incultura.

¿Cuál es la causa de esta incultura?

¿Está en el pueblo?

¡No! El pueblo español es tierra buena y fecunda, tierra que agradece la labor y rinde abundantemente fruto, si se deposita en ella la semilla.

La causa está en el abandono del «labrador» y en los vicios, deficiencias y rutinas del «cultivo».

¡Los vicios y rutinas del «cultivo»!

Comparad el carácter y el espíritu de la Escuela del Ave María, con una Escuela Oficial.

Recordad las horas de tortura y de tristeza que hemos pasado, cuando ni-

ños, en aquella odiosa Escuela, donde nos tenían horas y horas sentados en un banco de una clase pequeña, en una atmósfera viciada y antihigiénica, vigilados severamente por el maestro, que consideraba como una falta grave moverse sin su permiso, hablar o reír, en una edad en que toda la naturaleza del niño—toda su sangre y todos sus nervios—están pidiendo sabiamente correr, saltar, jugar, respirar aire libre... y, sin embargo, se le somete al martirio de la quietud, del silencio, a fijar la atención en un libro que no se lee ni se entiende... Recordad todo esto, y dirigid ahora la mirada hacia las Escuelas de Manjón, donde los niños respiran aire puro, donde pueden jugar, y jugando aprenden, donde pueden reír, y riendo estudian, donde no hay castigos, ni libros, ni se les sujeta como a prisioneros al duro banco... Comparad, repetimos, todo esto, y os explicaréis la causa del analfabetismo actual...

No; no hay necesidad de ir a la India...

Tenemos el remedio aquí, en nuestra casa... al alcance de la mano...

Sólo que... ¡cómo ha de ser...!—no queremos enterarnos...

Luis León

Madrid, Junio de 1921.

### Un gran perseguidor de la Iglesia

Con motivo de la muerte de Combes, el periodista católico *Chafarote* ha publicado en nuestro querido colega «El Siglo Futuro» un artículo del cual copiamos los siguientes fragmentos:

«Famosos son en la historia de las persecuciones de la Iglesia los «Edictos» con que a ellas daban comienzo los antiguos emperadores romanos.

El más diabólico de todos estos perseguidores fué Juliano el apóstata, que no quiso derramar sangre cristiana, porque la experiencia le había enseñado ya que esa sangre generosa es siempre rica semilla de cristianos. Todos sus diabólicos instintos los enderezó aquel demonio a matar, no cuerpos, sino almas. Y para matar las almas quiso acabar con todo linaje de enseñanza católica.

Este mismo fué cabalmente el sistema que eligió el tirano Combes; el sistema, como él decía, de la guillotina seca, es decir, guillotina sin derramamiento de sangre.

Oíd, oíd, lectores católicos de estas hojas, oíd la voz que por aquellos días salía de los antros de las Logias masónicas; oíd la lectura del edicto infernal que publicó uno de los satélites de Combes, el inspector Dequaire Grobel.

«El fin de la Escuela laica (decía), no es enseñar a leer, no es enseñar a escribir, no es enseñar a contar: la Escuela laica no es ni más ni menos que una máquina de guerra contra el Catolicismo».

«El fin de la Escuela laica es formar librepensadores; y nada valdrá y de nada servirá si mantuviere eso que llaman una respetuosa neutralidad».

«El fin de la Escuela laica es enseñar a no creer en los dogmas; y es esto de manera, que si el alumno de la misma escuela sigue siendo creyente cuando sale de ella a los trece años, ese tal no es alumno aprovechado».

«La Escuela laica cumple su destino y da todos los frutos que debe dar cuando logra que el niño que en ella ingresa renuncie a las creencias de sus padres y reniegue de la fe católica».

«La Escuela laica es un molde en donde se mete un hijo de padres cristianos y se saca un renegado».

«Como las cosas no marchan tan deprisa como es menester, forzoso es que acaparemos la enseñanza para que cuanto antes sea general la apostasía».

«Quitaremos, pues, a todos los religiosos y religiosas el derecho de enseñar; echaremos el cerrojo y el candado a todas sus casas y colegios y entonces la mayor parte de los padres de familia no tendrán más remedio que confiarnos sus hijos».

«Y por lo que hace a estos niños, haremos cuenta que no les enseñamos sino les enseñamos a aborrecer al Clero».

Tal fué en el infamado año de 1902 el cínico infernal programa de las Logias masónicas, programa cuyo ejecutor implacable fué el tirano Combes.

El cual no solamente cerró, sin dormirse en las pajas, todas las escuelas y colegios católicos, sino que expulsó de Francia en un abrir y cerrar de ojos a los religiosos, y cometió todas las tiranías anteriormente mencionadas. Amén de las cuales descolgó del testero de las escuelas todos los Crucifijos; mandó borrar el Santo Nombre de Dios de todos los libros de texto de enseñanza primaria; mandó a los Párrocos que no enseñasen la doctrina cristiana, inventarió todos los templos de Francia para robárselos a la Iglesia, despojó de todos sus empleos a los militares católicos; organizó mediante el innoble fichamiento la odiosa e infame delación de los demás militares que pudieran ser sospechosos de clericalismo; rompió inicuaamente las relaciones entre la Iglesia y el Estado francés, robando a los Obispos y sacerdotes sus temporalidades, y hasta secuestró algún periódico de tanta circulación como «La Croix» (so pretexto de que era propiedad de los frailes) y cuyo legítimo dueño (que era y o es todavía Paul Féron Vrau), tuvo que rescatarle de manos de aquellos filisteos por muchísimos miles de duros.

Y si el pueblo se amotinaba para impedir el cierre de conventos e iglesias, mandaba Combes, para mayor escarnio, que a lavativazos, es decir, que mediante las mangas de riego se dispersase a las turbas.

¡Nada de sangre! Siempre guillotina seca.

Pero así se iba criando una generación de jacobinos y ateos.

Alguien ha comparado al tirano Combes con el feroz Diocleciano, y alguien (que no sabía historia), dijo también en los días de la persecución del tirano francés estas palabras:

«En Francia la Religión Católica ha muerto para siempre y no tardará en correr igual suerte en las demás naciones».

Esa es la eterna canción de todos los perseguidores de la Iglesia desde que el Sanhedrín hizo condenar a muerte a Jesucristo. También dicen que en los días del feroz Diocleciano se acuñaron monedas con la famosa leyenda latina de «Christiana Superstitione de Leta», que es como si se dijera: «quedó raída de la tierra para siempre la superstición cristiana».

Pero he aquí que en los días de Combes un famoso aprendiz de teólogo escribió la siguiente sentencia:

«Cuando alguien pone su mano temeraria en las creencias invencibles que viven en el corazón del hombre y las declara una guerra impía, siempre encuentra su castigo en el fracaso de sus intentos».

El aprendiz de teólogo, autor de esta sentencia tan verdadera, era el propio renegado Emilio Combes que la escribió allá en sus mocedades católicas cuando era seminarista; y la escribió, por más señas, el año de 1864, y la publicó en la página 84 de la «Revue Contemporaine».

Pues bien; el día de la muerte de Combes se estaba cumpliendo providencialmente, al pie de la letra, esa sentencia. Porque después de tan infernales anhelos, tan endiablados afanes, tan endemoniados trabajos y tan satánicas persecuciones para vencer, aplastar y matar a la Iglesia en Francia, a acontecido que el día 24 de mayo de 1921 (cabalmente en el día de la Santísima Virgen «Auxilium Christianorum»), y mientras el infeliz anciano Combes salía de este mundo para la eternidad, aquel mismo día salía también de París con rumbo a Roma, M. Jonnart, y salía cabalmente para restablecer entre el Papa y Francia, entre la Iglesia Católica y el Estado francés, aquellas relaciones que tan inicuaamente habían sido rotas por el renegado difunto. El cual estará viendo y palpando ahora el fracaso de sus intentos, como reza su famosa sentencia.

La cual grabaría yo con letras de oro y a modo de sublime epitafio sobre la triste solitaria tumba del propio Combes, para que hasta la misma piedra funeraria cantase el himno triunfal del Rey de la gloria.

¡¡Cristo vence, y El reina y El impera!!

### Se venden

una barrica de 225 litros aceite semiclaro «Panhard auto oil» al precio de 230 ptas. el litro; y dos gomas marca «Riverside», completamente nuevas, 34x4 por el precio de 425 ptas. las dos. Para informes: A. Esteve, Mirador, 3.

### Alba y el negocio de los tabacos

Un artículo revelante

Hablando de la oposición que ha encontrado el proyecto relativo al monopolio de tabacos, «El Liberal», de Madrid, periódico de extrema izquierda y, por lo tanto, adversario del Gobierno, ha publicado un sabroso artículo cuyos son los siguientes párrafos:

«Aparece como caudillo del movimiento de oposición, tocando a toda hora el bético clarín de ataques, el señor Alba Bonifaz, y da la casualidad de que este señor fué autor de otro proyecto que sobre igual servicio se presentó en Septiembre de 1916. Tabacos aquéllos y tabacos éstos. Antes proyectó el señor Alba. Ahora proyecta el señor Argüelles y critica el señor Alba».

El proyecto del que hoy es crítico y fué autor ayer, es mucho más oneroso para los intereses nacionales que el que ahora presenta el señor Argüelles. Se ha dicho en el Parlamento, y lo comenta anoche «La Epoca».

De este periódico es el elocuente parangón que sigue:

Proyecto Argüelles	Proyecto Alba
Comisión a cobrar por la Compañía:	Comisión a cobrar por la Compañía:
Hasta 150 millones de producto líquido de renta, 3 por 100.	Hasta 160 millones de producto líquido de renta, 4 por 100.
En lo que exceda, 4 por 100.	En lo que exceda, 5 por 100.
Comisión por Timbre:	Comisión por Timbre:
Hasta 150 millones de producto líquido, 0,75 por 100.	Fuese cualquiera la recaudación, 1 por 100.
En lo que exceda, 1 por 100.	
Duración del contrato:	Duración del contrato:
Veinte años.	Veinte años.
Monopolio del Tabaco en el Norte de África:	Monopolio del Tabaco en el Norte de África:
Se exige la intervención del Parlamento, pero siempre sin indemnización a la Tabacalera.	Se dejaba al ministro de Hacienda la facultad de suscribir el convenio.
Cerillas:	Cerillas:
La Arrendataria de Tabacos, sin indemnización, tendrá que transportar, custodiar y vender cerillas y fósforos.	No se imponía carga alguna a la Arrendataria de Tabacos.

Y termina «La Epoca» preguntando: «Si el contrato duraba igual, si las comisiones para la Compañía son ahora menores, las cargas para la Empresa han aumentado y la intervención parlamentaria es mayor, ¿por qué la obstrucción?».

Nosotros no podemos aclarar esta duda de «La Epoca». Vemos, sí, que algunos sectores parlamentarios de la izquierda proceden en obediencia a una sana ideología, como es la de que desaparezca el monopolio. Pero otros parecen tender a que el monopolio, en un plazo más o menos largo, sea adjudicado a compinches de su camarilla, que siempre fueron técnicos en este negocio de tabacos aunque por las afeuras de la ley. Y, de este modo, dar residencia legal a quien hasta aquí anduvo a salto de mata, sin domicilio conocido por las autoridades.

Quizá podría aclarar la nebulosa de este negocio de los tabacos el saber a quién se brinda la campaña de obstrucción que hacen los que no obedecen a ideología alguna».

### El Dr. Lobisch

Especialista en enfermedades de la Piel y úlceras de las piernas  
CALLE S. MIGUEL 157, PRINCIPAL  
Frente la iglesia de Sta. Catalina de Sena  
Consulta de 8 a 1 y de 4 a 5

### Nota política

Hablando del resultado de la votación del Congreso, dice un diario:

«No ha sido una sorpresa el número de votos (224) que han apoyado al Gobierno. Los propios ministeriales han respondido con una no acostumbrada disciplina. Algunas minorías han ofrecido también un gran concurso que en verdad ha sido decisivo. Sin ese concurso de elementos seriamente gubernamentales, es seguro que el Gobierno no hubiese reunido el número de votos indispensables para la aprobación definitiva del proyecto del contrato con la Compañía Arrendataria de Tabacos».

Esa fuerza que tiene a su lado el Gobierno quiere utilizarla y va derecho a aplicar a los demás proyectos pendientes igual procedimiento expeditivo. No quiere decir ello que el proyecto en cuestión no pueda ser suficientemente discutido y aun mejorado con la colaboración de las oposiciones según es uso y costumbre, pero haciendo siempre que prevalezca el criterio ministerial en los puntos esenciales.

Mal hacen las oposiciones en pretender que impere en absoluto el criterio por ellas sustentado, pues sería hacer ineficaz la política de partido y los programas que ha de desarrollar desde el Poder. Mal hacen también en considerar como violencia contra las minorías el que se intente el legítimo predominio de la mayoría base del régimen parlamentario. Es lógico que si el Gobierno cuenta con medios como se ha visto que cuenta, para desarrollar un plan parlamentario se empeñe en desarrollarlo íntegramente amparándose en el número que es el que consagra el éxito. Pretender que gobiernen las oposiciones, es aspirar, a consagrar un absurdo de las más fatales consecuencias».

### Tratamiento científico y racional de

## LA HERNIA

por el Método C. A. BOER

El Nuevo Método del señor C. A. BOER, el reputado especialista herniario de París, es el único que procura, sin molestia ninguna, aun haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato, la reducción absoluta y la desaparición definitiva de las hernias, por antiguas, rebeldes y voluminosas que sean.

No hay hernia que resista a la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER, cuyas cualidades curativas son altamente reconocidas.

Médicos Eminentes los usan y los propagan porque los creen imprescindibles para todos los herniados que desean evitar las funestas consecuencias de un abandono prolongado.

Agradecidos de los resultados obtenidos, numerosos enfermos enaltecen los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER.

Cuanto herniados (quebrados) deseen curarse de su enfermedad, deben visitar con toda confianza al renombrado especialista C. A. BOER, quien visita regularmente nuestra región y recibirá en:

PALMA sábado 11, domingo 12 de Junio en el Hotel Alhambra.

MANACOR martes 14, Hotel Riera (antes Femenias).

SINEU miércoles 15, Fonda de Juan Oliver.

INCA jueves 16, Hotel Domingo.

LLUCHMAYOR viernes 17, Hotel Universo.

C. A. BOER, Especialista Herniario, 52—Boulevard Edgar Quinet—Paris

### Las Oposiciones a Auxiliares de Gobernación

han sido aplazadas hasta el diez de Octubre continúa el curso de preparación en la

### Academia Politécnica, Serra, 13

Preparación para Telégrafos, Hacienda, Aduanas, Militares, Náutica, Comercio y Bachillerato.

### Plaza de Toros

A los señores Acreedores de la misma, se les avisa pueden pasar durante el mes de Junio por las oficinas de don Gabriel Ros Mir (Torre del Amor, 6) donde se les abonará el importe de la última liquidación.

# Sección informativa

## Consejo provincial de Fomento

Las tarifas de la Compañía de Electricidad —*Contra los abusos de «La Transmediterránea».*—La actuación de la Comisión de fuerzas vivas; el Consejo considera preciso adoptar energéticas actitudes

Ha celebrado sesión el Consejo provincial de Fomento, bajo la presidencia de don Mariano Aguilo.

De la reunión se nos ha facilitado la siguiente nota oficiosa:

«Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aceptó la designación de la Junta de ganaderos de don Antonio Ferragut Sbert para vocal del Consejo en sustitución de don Francisco Aguado March.

Se acordó informar favorablemente, siempre que no se oponga a los proyectos de la Junta de Obras del Puerto, una instancia suscrita por don Bartolomé Puig Simó, presidente del «Club España», solicitando ampliar el local de la mencionada Sociedad.

Se aprobaron las cuentas rendidas por el Secretario del Consejo.

Se acordó acudir a la información abierta sobre las tarifas presentadas por la Compañía Mallorquina de Electricidad «La Palma de Mallorca», apoyando el informe presentado por el Excmo. Ayuntamiento de esta capital.

El vocal señor Sancho dió cuenta de su gestión en la última reunión de fuerzas vivas convocadas por el señor Presidente de la Diputación para tratar del asunto de las tarifas de la «Isla Marítima» en virtud de un telegrama recibido de «La Transmediterránea» manifestando haber autorizado a su Delegado en ésta para tratar con dichas fuerzas vivas y transmitir a la Compañía, para su resolución, las peticiones que se hicieran. Explicó dicho vocal el criterio sustentado por él en la reunión, de que en vista de haberse hablado de desatenciones hechas por parte de «La Transmediterránea», que el tiempo pasaba y ella seguía cobrando sus exageradas tarifas, con gran perjuicio y unánime protesta del público, y que el solicitar como de limosna lo que creía era de estricta justicia, podría redundar en perjuicio del buen servicio, ya de sí malamente atendido; opinaba que, por dignidad de las entidades allí representadas, debía hacerse la petición en forma de ultimátum, dándole un plazo prudencial para que manifestara si aceptaba o no dicha petición; «criterio que, dijo, no compartieron los demás reunidos, acordándose, al fin (después de haberse cerciorado, por manifestaciones del propio Delegado hechas a la Comisión de su seno que pasó a visitarle, de que las facultades que le habían conferido eran las expresadas en el telegrama), reproducir las peticiones formuladas en la entrevista de Madrid, y que el señor Juncosa se sirviera encargarse de entregarlas a dicho Delegado a los efectos apuntados en el repetido telegrama. El Consejo acordó, por unanimidad, aplaudir la actuación del referido Vocal y darle un voto de confianza para seguir actuando en el asunto, si preciso fuera. Pero, en vista de que se rumoreaba que habían surgido dificultades para la entrega de las peticiones acordadas, así como que la reunión de fuerzas vivas se había disuelto, y considerando el Consejo de urgente necesidad el adoptar aptitudes energéticas por parte de las mencionadas fuerzas con el intento de evitar que continúen por más tiempo los lamentables abusos que comete la Compañía, tanto en tarifas cuanto en el servicio, aumentados recientemente con la supresión de un viaje del itinerario; acordó también dirigirse al señor Presidente de la Diputación en ruego de que se sirva manifestar lo que haya de cierto en dichos rumores, para, en su vista poder o no obrar por su cuenta».

## La fiesta de los SS. CC.

Solemnísimo en extremo ha resultado el Triduo de Cuarenta Horas que la Asociación de los Sagrados Corazones, establecida en la iglesia del mismo nombre, ha dedicado a sus excelsos titulares los Sagrados Corazones de Jesús y de María.

Se han celebrado, estos pasados días, los cultos que anunciamos oportunamente en estas mismas columnas.

Ayer, domingo, fiesta de la Asociación, la iglesia de los Sagrados Corazones lucía sus mejores galas, y a las siete de la mañana, hora de celebrarse la Misa de Comunión general, se hallaba llena de bote en bote, presentando el conjunto del templo espléndido golpe de vista. El M. I. Sr. don Miguel Adrover celebró la santa Misa, pronunciando, además, adecuada plática.

La misa de Comunión resultó muy edificante, pues en ella comulgaron unas mil personas, a quienes repartían el Pan de los Angeles cuatro presbíteros durante más de media hora. Durante la Misa,

se cantaron, ajustadamente, escogidos motetes.

A continuación de la Misa se expuso el Santísimo, ante el cual hicieron vela durante todo el día unos 140 hombres, en que estaban representadas todas las clases sociales.

A las diez se celebró solemne Misa mayor, cantándose la de Angelis, en la que ofició el M. I. señor don Antonio Deyá, Canónigo, predicando el M. I. señor don Nadal Garau, Canónigo Doctoral.

Por la tarde, a las siete, se celebró solemne función de conclusión de las Cuarenta Horas, predicando el mismo orador del Triduo, R. P. José M.ª Carreas, y se terminó con solemne Bendición con el Santísimo y reserva que celebró el M. I. señor don Miguel Costa y Llobera, Canónigo.

## En el Colegio de Abogados

### Elección de nueva Junta

Ayer, en el Ilustre Colegio de Abogados de Palma, tuvo lugar la renovación de cargos de la Junta de Gobierno.

Por gran número de votos, fueron elegidos:

Decano, D. Ramon Obrador Barceló. Diputado, D. Antonio Rosselló Caza-

dor.

Tesorero, D. José Morell Bellet. Secretario, D. Luis Alemany Pujol.

### Los apéndices al Código Civil

En sesión celebrada anteaayer, por la tarde, por la Junta de Gobierno del Ilustre Colegio de Abogados de esta ciudad, el señor Decano, don Ramon Obrador, dió cuenta del informe por él redactado sobre el proyecto de apéndice al Código Civil, de acuerdo con las orientaciones señaladas por el propio Colegio en sus trabajos sobre esta materia.

## Notas de Sociedad

### Misa nueva

El próximo jueves celebrará su primera misa, en la iglesia parroquial de Felanitx, el Rdo. don Rafael Vich y Bessar, Beneficiado y primer organista de la Catedral de Córdoba. Se cantará la partitura «Tu es sacerdos in aeternum» a cuatro voces desiguales, composición del nuevo sacerdote, y predicará el Canónigo M. I. Sr. don Antonio Sancho.

### Boda

En la mañana de anteaayer tuvo lugar, en la capilla de Nuestra Señora de la Salud, de la iglesia de San Miguel, el enlace matrimonial de la señorita María Colomar con el inteligente oficial de la Orfebrería F. Rey, don Jaime Bonnin.

Bendijo la ceremonia el Vicario de la iglesia, Sr. Amengual.

Apadrinaron la boda el propietario don Jaime Forteza y el Dr. en Farmacia don Alonso F. Rey y actuaron de testigos el empleado de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares, don Miguel Forteza y don Antonio Aguilo.

Después de verificado el acto, dirigiéronse los invitados al Hotel Continental, donde fueron obsequiados con un esquisito y espléndido lunch.

Deseamos a los contrayentes inabarcables dichas en su nuevo estado.

### De viaje

Anoche salieron para Barcelona, a bordo del vapor «Rey Jaime I», el capitán de artillería don Luis Cerdó y su hermano don Juan, capitán de ingenieros.

También salieron, en el mismo buque don Bartolomé Servera, don Lucas Marqués, don Pio Rubert, don Jaime Ponsa, don Julián Zay, don Jorge Aguilo, don Damián Crespi, don Eduardo Sala, don Jacinto Ayala, don Juan Cobrán y don Antonio Muñoz.

También salió el Conde de Torresaura.

En el rápido, también salieron el doctor don Luis Ffontera, el diputado por Segovia don Gabriel Squella, el arquitecto don Miguel Madorell y el médico don Luis Pizá, acompañado de su señora esposa.

Igualmente embarcaron el Rdo. don Gabriel Estelrich y el maquinista naval don Sebastián Covas.

—Esta mañana han llegado de Barcelona, a bordo del «Mallorca», don Vicente Martínez, don Alberto Benis, don Luis Canals, el Rdo. don José M.ª Moreu, don Miguel Gelabert, don Francisco Rosselló, don Mariano Cinto, don Francisco Platón, el joven don Luis Amorós, don Pedro Medina, don Bartolomé Rubio, don Antonio Carrió, el comerciante don Miguel Beaus, don Pablo Vadell y don Juan Villalonga.

Igualmente ha llegado el diputado a Cortes don Luis Alemany.

En dicho buque también han venido el teniente coronel de caballería don Lucas Batle, don Mariano Truyols Villalonga y el oficial de Aduanas don Gabriel Fernández.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro distinguido amigo don Antonio Anglada, notario de Ciudadela, que ha regresado a la vecina isla acompañando a sus hijas las señoritas Francisca, Asunción y Antonia, distinguidas alumnas de esta Escuela Normal, en la que ha terminado la primera sus estudios, habie-

do obtenido matrícula de honor, distinción que ha merecido también la segunda en sus tareas del presente curso, que la última ha terminado.

### Alumno aprobado

El hijo don Francisco de nuestro distinguido amigo el reputado médico de esta capital don Bartolomé Vanrell y Camps ha aprobado con brillantez el cuarto ejercicio de ingreso en la Academia de artillería.

Felicitamos al aventajado joven, no menos que a sus padres, esperando confiadamente que en el quinto y último ejercicio quedará coronado el éxito obtenido.

### Taurófilas

## La corrida de ayer

Un éxito definitivo de taquilla tuvo con la corrida de ayer la nueva empresa de toros.

Los seis de Miura, y menos que ellos el cartel de espadas combinado, llenaron la plaza de bote en bote, tanto que dos horas antes de empezar la corrida se habían agotado las entradas de sol y poco tiempo después las de sombra.

A las cuatro, en la plaza no cabe ya más gente, en sol y sombra; el público, harto de apreturas en los tendidos, invade los palcos.

El aglomerarse la gente en algunas partes del tendido de sombra, hace precisa la intervención de los guardias en pequeños incidentes que surgen y que son fácilmente apaciguados.

A las cuatro y media en punto el presidente, don Ignacio Roca, oficial del Gobierno civil, escucha los primeros aplausos del público al aparecer en su palco.

Nuestro público fué ayer a los toros con ganas de aplaudir y así vimos que cuando «Freg», por compromiso, recoge a su primer toro suenan bastantes palmas con gran inoportunidad.

A mi juicio, la corrida de ayer tarde fué un gran desastre en cuanto a los toreros se refiere.

«Freg», «Saleri» y «Algabeño» tuvieron ayer muchísimo más miedo que verguenza torera, y al contar con la benevolencia del público, al ver que los toros pegaban de firme a los caballos y a veces a los toreros, (a estos últimos por lo mal que lo hacían), no hicieron más que tirar a salir del paso y cobrar sus buenos miles de pesetas.

Y vayamos por partes.

El ganado, sin ser un exceso de presentación y carnes, fué bueno, sobresaliendo en bravura el segundo, cuarto y quinto toros.

Los miras de ayer no tuvieron de tales, salvo en algunas ocasiones, más que el nombre, y éste bastó para que los toreros, víctimas del miedo, no los toreraran como era debido y debían haberlo hecho, con lo cual hubiéramos visto una corrida y no un derroche de miedo.

Picadores y banderilleros fueron un completo desastre; los primeros no hicieron más que entregar sus caballos a los toros y de los segundos más valiera no hablar, pues banderilleros de la altura de Ribera, Segura, etc., etc., ponían sus pares entrando con toda clase de ventajas y de banderilla en banderilla.

Se salvaron de este cataclismo dos buenas puyas puestas al sexto toro, un par de banderillas puestas por el peón de «Saleri» después de haber éste banderilleado su primer toro, y un par de pases bien puestos al tercero por los banderilleros de «Algabeño».

Freg, el primero de los espadas, estuvo mal de capa en su primer toro, al que toró de lejos y sin parar los pies como era debido. En quites, nada; con la muleta, después de brindar a la presidencia, se dirige al morlaco, que fué el de más cuidado de los seis lidiados, dándole un aceptable pase por alto; al intentar uno en redondo es alcanzado por el bicho, arrojándole a tierra; sigue la faena precipitado y, al entrar a matar, vuelve a ser alcanzado y derribado, salvándose gracias a que el toro no traía las malas intenciones de su ganadería. Varios pases más de tirón y de pitón a pitón, y entrando largo y cruzado, suelta al toro una estocada ladeada de la cual fallece (se oyen palmas pues el enemigo, a última hora, era de los difíciles de matar).

En el cuarto toro Freg parece quiere empujarse y le para los pies con dos verónicas buenas, otras dos pasándose el percal por detrás y un farol bueno (palmas). Este toro, que es bravísimo, da ocasión a que Freg y «Saleri» hagan los únicos quites que vimos en la tarde de ayer. Freg brinda la muerte del toro al sol y se dirige al bicho, al cual da dos pasos, uno de cabeza a rabo y otro de pecho (se oyen palmas merecidas); después de esto el toro se le entabla, y los peones no logran sacarlo.

Freg vuelve por el toro, a quien intenta sacar de la barrera con pases de tirón, no consiguiéndolo. Entra a matar y propina al toro otra estocada igual que al primero, baja y ladeada, con un sablazo de efecto fulminante; el estoque es rápidamente quitado por un buen amigo de Freg, y hay petición de oreja por algunos, que acertadamente es desechada por la Presidencia.

«Saleri», el segundo espada, si no le vemos ayer banderilear, pasa inadvertido para los buenos aficionados. Puso dos

pares a su primer toro y cuatro al quinto, de ellos uno al quiebro superior, que le valieron muchas palmas. Con la capa no hizo nada digno de mencionarse. A su primer toro, después de una mala faena de muleta, le arreó una estocada mala y otra en la que el estoque le salió por bajo, echándose fuera (pitos).

Al quinto de la tarde, toro que se prestaba a ser toro, pues llegó a la muerte noble a más no poder; hizo «Saleri» una faena efectista, dándole un pase ayudado por otro en redondo, otro de pitón a pitón, todos estos con la izquierda, después (odilla en tierra, y tocando los pitones del toro, que se deja querer, da varios pases más. (Ovación).

Sólo en los medios con el toro, le arrea un metisaca; sigue la faena dándole un pinchazo, entrando un poco desviado; termina con el toro de un pinchazo bien señalado, que le hace rodar sin puntilla (muchas palmas y algunas peticiones de oreja).

A «Algabeño», a quien nos lo habían presentado como matador de toros, no se le pudo exigir nada con la capa, y nada hizo con esta ni con la muleta; pero tampoco le vimos hacer nada con el estoque; de los tres espadas, fué «Algabeño» el que menos mató. A su primer toro, que llegó a la muerte muy quedado, le arreó un metisaca, tres estocadas y un descabello, y a su segundo, una estocada y cinco pinchazos; los dos toros tuvieron que morir a manos del pñutillero. ¡Y eso que el chico mataba bien!

En resumen: la corrida, mala, pues ayer no vimos nada que valiera lo que por ello se pagaba; los toros, regulares; y los espadas y sus cuadrillas, peores, mucho peor que los toros.

Nuestro público, o, por lo menos, una gran cantidad de él, demasiado benévolo con los que ayer no hicieron nada más que salir del paso.

La presidencia, acertada.

El tercer toro, cogió, de salida, a un banderillero, Antonio Segura, que fué asistido por los facultativos y se le apreció una herida contusa en el labio inferior, de pronóstico leve.

También fué curado en la enfermería el picador Angel Rubio, de la fractura del cuello del fémur izquierdo (pronóstico reservado).

## La renovación de la Diputación

La proclamación de candidatos.—Los mauristas no van a la lucha.—Se aplica el artículo 29 en los distritos de Palma e Inca

Ayer, por la mañana, según anunciamos, se constituyó en esta Audiencia la Junta provincial del censo electoral para proceder a la proclamación de candidatos a diputados provinciales por los distritos de Palma e Inca.

Presidió la reunión el presidente de la Audiencia, señor Díez de la Lastra.

Durante toda la mañana, se vió la Audiencia muy animada de políticos pertenecientes a los partidos conservador y liberal, los cuales, como se sabe, iban coaligados, presentando dos candidatos cada uno por cada distrito.

A medida que transcurría la mañana, se iba observando alguna expectación entre los políticos presentes, especialmente entre los candidatos, ante la posibilidad de que los mauristas se decidieran, como se había venido diciendo en los días anteriores, a tomar parte en la lucha electoral, presentando un candidato, don Gabriel Carbonell, por el distrito de Palma.

Llegó hasta la Audiencia el rumor de que el Comité maurista estaba reunido para resolver, definitivamente, si presentaban o no candidato. El resultado de esta reunión se conoció por su consecuencia, por no haber concurrido al acto de la proclamación y, en consecuencia, por no haber presentado candidato alguno.

A las doce en punto, según marca la ley electoral, se procedió al recuento de los candidatos presentados. Como el número de éstos coincidía con el de vacantes a proveer, los ocho candidatos presentados, en virtud de lo que dispone el artículo 29 de dicha ley, fueron proclamados diputados.

En consecuencia, fueron elegidos diputados:

Por el distrito de Palma, don Ignacio Planas Serra y don Pedro Antonio Matarró Monserrat, conservadores; y don Enrique Cervera Destín y don Mateo Contestí Gamundi, liberales.

Y por el distrito de Inca, don Pedro Llobera Garau y don José Sampol Ripoll, conservadores; y don Juan Llobera Martorell y don Domingo Alzina Jaume, liberales.

Los elegidos por el distrito de Palma son diputados por primera vez. Los proclamados por el distrito de Inca son actualmente diputados, habiendo sido ahora reelegidos.

### La presidencia de la Diputación

Ayer se hablaba respecto de quién se designaría para ocupar la presidencia de la nueva Diputación. El actual presidente, don Pedro Llobera, debe cesar en el cargo el último día de este mes.

En virtud del pacto existente entre los partidos conservador y liberal, la presidencia corresponde ocuparla durante

dos años, a partir del 1.º de Julio próximo, a un liberal.

### ¿Quién será el candidato?

Parece que se trata de llevar a la presidencia a don José Feliu, quien, como se sabe, se halla distanciado del partido desde las pasadas elecciones de diputados a Cortes. Si no se pudiera lograr que el señor Feliu aceptara, entonces se ofrecería la presidencia al nuevo diputado el médico don Enrique Cervera.

### La proclamación de candidatos en Ibiza

En el Gobierno civil se ha recibido hoy un telegrama de Ibiza comunicando que ayer fueron proclamados candidatos, en aquella isla, los siguientes señores:

Don Antonio Bonet y don Vicente Costa Ferrer, liberales; don Ignacio Wallis Llobet, conservador; don Emilio Morales Cirer, maurista; y don Miguel Guasch Clapés.

Como fueron proclamados más candidatos que vacantes a proveer, no se pudo aplicar el artículo 29, y, en su consecuencia, habrá elecciones el próximo domingo.

## Notas de la Alcaldía

El Alcalde, D. Francisco Barceló y Caimari, ha recibido el siguiente despacho telegráfico:

«Cumpliendo sus deseos telegrafados visitado Ministro y Director General Enseñanza, quienes manifiestan hállase tramitando concesión crédito para incautación Escuelas Graduadas por Estado, creyendo favorable solución.

Sallent, Centa, Socias».

## BOLETIN RELIGIOSO

### MAÑANA

Santos.—San Pedro, y compañeros mártires.

Cuarenta Horas.—Concluyen en el Socorro, dedicadas por la Archicofradía de la Guardia de Honor al Sagrado Corazón de Jesús. Exposición a las seis y media de la mañana. A las siete y cuarto de la tarde, Trisagio cantado, sermón, solemne procesión, Te Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Merced, empieza solemne novena dedicada al glorioso San Antonio de Padua, en sufragio de varios difuntos. Por la mañana, ejercicio rezado de la novena durante la misa de siete y media. Por la tarde a las siete, exposición de S. D. M. Rosario, sermón que predicará el Rdo. P. Tomás Carbonell (mercedario), Novena solemne y reserva. En los días siguientes se practicará como el día anterior.

Visita.—A Ntra. Sra. del Divino Amor en San Felipe Neri.

## SUETOS Y NOTICIAS

### La salvajada de Lluchmayor

En un predio del término municipal de Felanitx, donde trabajaba, fué detenido por la guardia civil un sujeto que luego se declaró autor del horrible suceso ocurrido en Lluchmayor y que costó la vida a una niña.

El detenido se confesó autor de otros hechos repugnantes. El sábado fué conducido a Palma, ingresando en la cárcel.

En Lluchmayor, el pueblo quería lincharle. Para evitarlo, la guardia civil lo sacó de noche de Lluchmayor, conduciéndolo, por la carretera, hasta El Arenal, desde donde fué conducido a Palma en tren.

### Caida de un obrero en un pozo

El sábado, un obrero albañil, llamado Francisco Porcel, de 29 años de edad, que se hallaba trabajando, subido a una escalera, en la parte alta de un pozo, tuvo la desgracia de caerse a su interior, produciéndose heridas y contusiones de carácter grave.

El herido fué convenientemente asistido en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia y luego conducido hasta su domicilio.

### Consecuencias del Juego

La Benemérita del puesto de Sansellas comunican a este Gobierno civil que días pasados, jugando una partida de «Ronda» los individuos Miguel Cirer y Juan Cirer, vecinos de aquel pueblo, sostuvieron acalorada disputa por motivo del juego, pasando de las palabras a las obras, infiriéndole Juan Cirer a su contrincante una cuchillada que le produjo una herida punzo-cortante de tres centímetros de largo por cuatro y medio de profundidad en el hipo condrio derecho.

El agresor fué detenido y puesto a disposición del Juzgado.

### Niño mordido por un perro

En Puigpuñent, y en el predio llamado «Ca'n Carles», un perro mordió al niño Juan Martorell, de siete años de edad, produciéndole una herida en una pierna.

El animal ha quedado en observación.

Granos, bronquitis, herpes etc. Use GO TAS MADRES SULFUROSAS BAR. Pre ventivas de la GRIPPE y enfermedades contagiosas. Pasero 3 pías

## Pisos para alquilar

Principal y primero, espaciosos, con todas comodidades, situados Ensanche, Informes, Centro de Anuncios.

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## DESDE MADRID El Nuncio entrante y el saliente

Madrid, 4 (16'00)

*La Prensa católica y el Nuncio saliente.—Marcha del Cardenal Ragonesi*

La Prensa católica dedica expresivas frases de despedida al Cardenal Ragonesi, que hasta ahora ha sido Nuncio de Su Santidad en Madrid.

El Cardenal Ragonesi marchará mañana por la noche, en el expreso de Barcelona, en dirección a Roma.

Dicen los diarios que el exNuncio deseaba marchar modestamente, como un desconocido.

Madrid 5 (1'00)

*Las entidades católicas saludan al nuevo Nuncio.—Discursos*

Ayer, al mediodía, en la Nunciatura, se reunieron, para cumplimentar al nuevo Nuncio del Sumo Pontífice en Madrid, Monsenor Tedeschini, las entidades católicas, sociales y obreras, y los periodistas de la Prensa católica.

Hizo la presentación de los visitantes el Obispo de Madrid-Alcalá, quien, en breves frases, expresó los propósitos que abrigan las entidades católicas presentes de trabajar por los ideales católico-sociales, poniéndose incondicionalmente a la disposición del nuevo representante del Papa.

El Nuncio pronunció elocuentísimo discurso en italiano.

Dijo que aceptaba los ofrecimientos hechos. Luego expresó los deseos del Papa de que se trabaje para mejorar las condiciones religiosas, morales y económicas de los pueblos.

Después pidió noticias concretas de las respectivas obras que realizan las entidades presentes.

*Las entidades católicas se despiden del Cardenal Ragonesi*

Después de cumplimentar al nuevo Nuncio, las entidades católicas se trasladaron a las habitaciones que ocupa, en la Nunciatura, el Cardenal Ragonesi, al objeto de despedirse de éste.

El acto fué en extremo emocionante.

El Cardenal Ragonesi ofreció defender los intereses de España, y luego ofreció también visitar de nuevo esta nación cuando las circunstancias se lo permitían.

*Para el «Grupo escolar Ragonesi»*

Se recaudó hasta ahora para costear el «Grupo escolar Ragonesi» ascien- de a 225.000 pesetas.

## La Cierva en el Alto Aragón

Madrid, 5 (1'00)

*Llegada a Huesca*

Huesca.—Ha llegado a esta capital el Ministro de Fomento, Sr. La Cierva.

En la estación, le recibieron las autoridades y el personal de la Delegación de Hacienda.

El Sr. La Cierva ha continuado su viaje a Jaca.

*Llegada a Jaca.—Gran gentío.—Desayuno y recepción.—A Canfranc*

Jaca.—En el tren correo ha llegado a esta ciudad el Sr. La Cierva.

Se le ha tributado entusiasta recibimiento.

Le esperaban en la estación el Obispo, el Gobernador militar y las demás autoridades.

Acudió también gran gentío.

El Sr. La Cierva se dirigió, desde la estación, al Palacio Episcopal.

Allí se sirvió espléndido desayuno.

Los balcones de las casas de la población lucían colgaduras.

Más tarde, el Sr. La Cierva visitó la Casa Consistorial, donde tuvo lugar brillante recepción en honor del Ministro.

Este ha marchado para Canfranc.

*Discurso de La Cierva.—El Ministro, ovacionado*

Jaca.—Durante la recepción celebrada en el Ayuntamiento en honor del Sr. La Cierva, éste pronunció un discurso.

En él dijo que el Rey se asociaba a los latidos de la opinión.

Luego pidió el concurso del país para el desarrollo de los proyectos de verdadero interés nacional.

El discurso del Ministro fué calurosamente ovacionado.

*En la frontera francesa.—Un banquete.—La Cierva y los Ingenieros.—Las obras hidráulicas*

Jaca.—El Ministro llegó a Canfranc.

En seguida se dirigió, acompañado de su comitiva, a recorrer las obras de Tunal.

Marcharon al límite de Francia.

Viendo que en la raya de la frontera sólo había un mojón francés, el Sr. La Cierva ordenó que se pusiera otro español.

Después, la Comisión de los ferrocarriles transpirenaicos obsequió con un banquete al Sr. La Cierva.

Este, al final de la comida, pronunció un discurso, en el que ponderó los trabajos que realizan los Ingenieros.

El Ministro y sus acompañantes visitaron luego el pantano de Pena y su presa.

Allí presenciaron el funcionamiento de las compuertas, viendo caer el agua desde una altura de 60 metros.

El espectáculo era verdaderamente imponente.

Seguidamente recorrieron las obras de riegos del Alto Aragón.

Fueron a la presa Gallego, donde tomaron el té.

Durante éste, los Ingenieros explicaron al Sr. La Cierva el plan de la recogida de aguas en la presa Gallego.

A las cinco de la tarde, y con aguas de dicha presa, fueron regadas 500.000 hectáreas de terreno.

El Sr. La Cierva hizo resaltar la riqueza que esto supone para el porvenir.

A continuación, fueron a ver la acequia principal, llamada «La violada».

Luego emprendieron el viaje de regreso a Jaca y Huesca.

*Otra vez en Huesca*

Huesca.—Han regresado a esta población el Sr. La Cierva y sus acompañantes.

Se les ha tributado un gran recibimiento.

*Recepción en el Gobierno civil*

Huesca.—En el Gobierno civil se celebra esta noche una recepción en honor del Ministro de Fomento.

Con motivo de esta recepción reina entre el vecindario grande entusiasmo.

*La «Gaceta»*

Madrid, 4 (16'00)

*Sobre aranceles.—Exportación de azúcar*

La «Gaceta», en su edición de esta mañana, publica una real orden del Ministerio de Hacienda modificando los derechos fijados para algunas partidas del arancel, estableciendo un recargo sobre los derechos por la depreciación de la moneda y rectificando y clarando determinados conceptos del arancel.

También publica otra real orden del Ministerio de Fomento autorizando la libre exportación de 25.000 toneladas de azúcar.

*La huelga minera inglesa se agrava*

Madrid, 5 (1'00)

*Los mineros rechazan las proposiciones gubernamentales.—Los patronos presentarán contraproposiciones*

Londres.—La crisis minera se va agravando cada día.

El Comité ejecutivo de la Federación de mineros ha decidido rechazar las proposiciones gubernamentales que le hicieron en la última semana.

Los patronos, por su parte, presentarán contraproposiciones.

Estas serán sobre la base de la reducción de jornales.

Los patronos rechazan la creación de un precio de compensación.

*Del Extranjero*

Madrid, 4 (5'30)

*El asesinato de Talaat Bajá, absuelto*

Berlín.—Los Tribunales han absuelto al estudiante armenio Taillirian.

Este había asesinado al ex-gran Visir Talaat Bajá.

*En la zona francesa de Marruecos.—Los rebeldes, derrotados*

Casablanca.—Las tropas francesas han derrotado a los rebeldes de Muley Amed.

Estos abandonaron, en su huida, 50 cadáveres.

*Una emboscada contra los policías en Irlanda*

Londres.—Comunican de Irlanda que en el condado de Maye, un «auto» policiaco cayó en una emboscada de los «sinn-felners».

De los policías, resultaron cuatro muertos y cuatro heridos.

*Grecia y Angora*

París.—La legación griega en esta capital desmiente las noticias que publica la Prensa y en las que se aseguraba que se iba a llegar a una inteligencia entre los Gobiernos de Grecia y de Angora.

Madrid, 5 (1'00)

*Los prisioneros serán ejecutados*

Londres.—Dicen de Constantinopla que el jefe de los kemalistas ha hecho saber que todos los griegos que sean hechos prisioneros por ellos en la próxima ofensiva serán ejecutados en el acto.

Madrid, 5 (5'30)

*Grandes inundaciones en Estados Unidos*

Nueva York.—En el Estado de Colorado han ocurrido grandes inundaciones.

Se desbordaron los ríos Arkansar y Fontoin.

En un pueblo del distrito fueron recogidos más de 1.500 cadáveres.

Témese que en otros pueblos sea aun doble el número de víctimas.

Los daños materiales causados por las inundaciones pasan de diez mil millones.

*Cónsules detenidos por los bolcheviques*

Nauen.—Los bolcheviques detuvieron a los Cónsules polaco, italiano y suizo en Olessa.

Se les acusa del delito de espionaje. Han sido conducidos a Moscú.

*La Bolsa*

De Madrid

Madrid, 5 (1'00)

*Cotización del sábado*

Interior contado.	68'20
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 por 100.	92'00
Amortizable 4 por 100.	87'00
Banco de España.	518'00
Compañía Tabacalera.	000'00
Francos.	65'40
Libras.	29'76
Exterior.	82'80
Marcos.	12'05
Liras.	00'00
Dólares.	7'65
Coronas.	0'00

## El atentado contra Dato

Madrid, 5 (1'00)

*El Juez especial en la cárcel.—Diligencias.—Se deniega la libertad provisional a Matheu*

El Juez especial instructor del sumario que se instruye por el atentado contra el señor Dato, señor Escalera, pasó la tarde de ayer en la cárcel.

Allí realizó algunas diligencias relacionadas con los últimos detenidos.

También notificó a Pedro Matheu que, al escrito presentado en su nombre pidiendo la libertad provisional, se había decretado el «no há lugar».

*Manifestaciones de Allendesalazar*

Madrid, 4 (16'00)

*El servicio de Montes.—Elección de un Senador.—La situación parlamentaria*

El jefe del Gobierno, señor Allendesalazar, al recibir, este mediodía, como de ordinario, a los periodistas, nos ha hecho las siguientes manifestaciones:

«Esta mañana, en Palacio, he despachado con S. M. el Rey.

He sometido a la regia sanción dos decretos.

Uno, disponiendo que el servicio de Montes, que venía dependiendo de diversos Ministerios, quede adscrito al de Fomento.

Y otro, de Gobernación, convocando a elección parcial de un Senador por Córdoba para el día 26 del actual. Trátase de una Senaduría vacante por el fallecimiento del señor Ruiz Frías».

Luego, y refiriéndose a la situación parlamentaria, nos ha dicho:

«Todo está más tranquilo, y así irá todo saliendo con la ayuda de Dios.

Respecto del proyecto de casas baratas, continuará discutiéndose el martes, aunque ello retrase algo la discusión del proyecto de transportes.

Todo será pasar unos días más de calor».

## Los atentados sociales

Madrid, 5 (5'30)

*Agentes de vigilancia premiados*

Los agentes de vigilancia que fueron tiroteados en Valencia por los sindicalistas, cuya agresión les puso en peligro la vida, han sido premiados por el Director general de Seguridad en 250 pesetas cada uno.

*Un crimen en Toledo*

Toledo.—Junto a la puerta de una fábrica de gaseosas, fué hallado el cadáver de su propietario sentado en una silla.

La víctima se llama Francisco Alvarez Rodríguez, quien presentaba la cabeza destrozada.

Créese se trata de un crimen social.

## Nuestra acción en Marruecos

Madrid, 5 (5'30)

*Telegrama oficial.—La posición de Sidi-Bris, en Melilla, atacada.—El enemigo, rechazado*

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente telegrama del Alto Comisario de España en Marruecos:

«La posición de Sidi Bris, en Melilla, fué atacada por el enemigo, que era numeroso.

Este llegó hasta las alhambreadas de la posición.

Del cañonero «Laya» desembarcaron 15 hombres, quienes, en unión de 60 ginetes moros amigos de España, reforzaron los defensores de la posición.

Estos se hallaban poseídos de un espíritu elevadísimo.

Durante horas se mantuvieron combatiendo al enemigo, que tuvo grandes bajas, rechazándolo.

A bordo del cañonero «Laya» fueron recogidos tres heridos leves».

*En Larache.—Entierro del alférez Igual*

Larache.—Se ha efectuado el entierro del cadáver del alférez Manuel Igual, fallecido a consecuencia de las heridas recibidas en los últimos combates.

El cadáver fué colocado en un armón de artillería y envuelto en la bandera española.

Presidieron el entierro el general Barrera y el padre del finado.

## Noticias varias

Madrid, 4 (5'30)

*Una suscripción*

Los empleados de Gobernación han hecho una suscripción, recaudándose novecientas pesetas, que fueron entregadas a la viuda de un compañero que se encuentra en situación precaria.

Madrid, 4 (16'00)

*Concesión de una Gran Cruz*

Se ha concedido la Gran Cruz de Beneficencia a don Isidro Romero Cebantós.

*Prensa Asociada*

*DESDE BARCELONA*

*El señor Vázquez de Mella.—La llegada.—Incidentes.—Conferencia.—Carga.—Choques*

En el expreso llegó ayer de Madrid el jefe del partido tradicionalista—separado de don Jaime—don Juan Vázquez de Mella.

Fué recibido en el apeadero del Paseo de Gracia por crecido número de correligionarios que acogieron su presencia en la plazoleta con vítores y aplausos.

El señor Mella, con su secretario, el general Pazos y otros señores, ocupó un automóvil, en el que se trasladó al Hotel Ritz. En el momento de partir el automóvil oyéronse nuevos aplausos y vivas.

Entre varios jóvenes mellistas y otros del partido jaimista trabáronse algunas discusiones acaloradas; oyéndose silbidos y protestas.

Un grupo nutrido de jóvenes bajó luego por el Paseo de Gracia en dirección a la Plaza de Cataluña, dando gritos y algunos silbidos, hasta llegar a la Gran Vía, donde fueron fácilmente dispersados por algunas parejas de Seguridad a caballo.

Los últimos grupos se desbandaron en la plaza de Cataluña al encontrarse súbitamente ante una manga de riego que les amenazaba con una rociada.

Esta mañana el ilustre tribuno oyó misa en la iglesia de Santa Ana, y luego se dirigió al teatro Goya para dar en él su anunciada conferencia.

El coliseo se hallaba completamente lleno desde mucho antes de la hora señalada para el comienzo del acto. Sólo se permitió la entrada a los que iban provistos de la invitación extendida por el comité organizador de los actos en honor del ilustre paladín del tradicionalismo español.

Por los alrededores del teatro las autoridades tenían adoptadas muchas precauciones. En la calle de Poniente, Ronda de San Antonio y plaza de la Universidad la policía disolvió varios grupos de requetés que, según se dijo, organizaban una manifestación de protesta contra la presencia del señor Vázquez de Mella en Barcelona.

Al penetrar éste en la sala del teatro se produjo una delirante ovación, figurando entre los que más entusiasmados se mostraban aplaudiendo al notable tribuno muchas señoras y buen número de socios del Círculo del Ejército y de la Armada que ocupaban varios palcos.

Fueron expulsados del local varios jóvenes acusados de haber entrado con invitaciones falsificadas.

El señor Vázquez de Mella pasó a ocupar la presidencia, acompañándole en la misma los miembros de la Junta Regional.

Al adelantarse el señor Vázquez de Mella para hacer uso de la palabra, oyéronse determinados gritos que dieron motivo a algunos incidentes.

El señor Vázquez de Mella dió principio a su conferencia, diciendo:

No he venido a atacar nadie. He vivido en constante controversia en la tribuna y en la Prensa. Que me escuchan, que me dejen terminar y sea cualquiera la idea del que me interrumpe, no tengo inconveniente en dejarle la tribuna y en sostener con él una controversia.

Siento una gran satisfacción en encontrarme después de tantos años en esta gran Barcelona, que es el corazón de España, la reina del Mediterráneo.

Puedo decirlos, y decirlo sin jactancia, que durante el período de la guerra hubo dos momentos en que estubo a punto de romperse la neutralidad y pude oponerme a aquella corriente que nos hubiera llevado a la hoguera mundial.

Están, en la actualidad, en mayoría, la incultura y la falta de carácter para gobernar.

El sistema parlamentario está despres- tigiado y no es ya más que un cadáver insepulto.

Al sucumbir los partidos históricos, se cayó en el error de que los nuevos partidos que se formaron con los restos de los antiguos eran partidos doctrina- rios.

Entonces fué cuando se pensó en rehacer los partidos históricos, formándose el partido conservador que quiere gobernar a la antigua usanza.

Son una colección de fracasados todos los hombres que están ahora en la cumbre de esos partidos.

España está cruzada de problemas y cuando se pone a los políticos al frente de esos problemas, los problemas son cada vez más grandes.

Tolerar este espectáculo es caminar hacia la ruina.

«Entró a hablar después el señor Mella de la unificación de la soberanía popular, diciendo que sólo existe una soberanía social que sube desde el individuo al Estado.

Entonces, siendo la representación social y no individual, las Cortes serán expresión de la Soberanía social que la contendrán en un desbordamiento, pero no serán la representación de fragmentos de partidos.

Hay muchos que se asustan de la dictadura y yo afirmo que ésta es en la hora presente el régimen del mundo. Véase si no el tratado de Versalles por virtud del cual tres hombres modificaron el mapa del mundo. Por eso yo creo que la manera mejor de realizar el tránsito de un regimen a otro, es la dictadura.

Trató después el notable orador de su partido, declarando que tiene ya trazado un programa que dará a conocer antes de haber transcurrido un mes.

Hizo un llamamiento a las derechas para la formación de la gran «Federación de las Derechas Españolas» que son las mandadas a llevar a España al poderío y al bienestar.

En párrafos brillantísimos hizo un estudio de las Instituciones, del Estatuto Catalán y de la política de las izquierdas.

Terminó diciendo: Debemos las derechas agruparnos por salvar a España y si en nuestro camino nos sorprende el diluvio y contra nosotros se ceba la tempestad, siempre quedará sobre la más alta montaña la Cruz que servirá de guía a los arquitectos de las generaciones venideras para levantar los cimientos de la nueva sociedad. (Entusiastas aplausos.)

Seguidamente se dió por terminado el acto, habiendo el Sr. Vázquez de Mella invertido en su conferencia sesenta y cinco minutos.

El señor Vázquez de Mella tomó asiento en el automóvil, que le trasladó al Hotel Ritz.

Al pasar el coche por la plaza de la Universidad un grupo de jóvenes que daban vivas a Jaime III intentaron detenerlo, viéndose entonces la fuerza pública obligada a dar una carga.

El automóvil salió a toda marcha por la Granvía seguido por varios números de guardias de Caballería con los sables desenvainados.

Cerca del Paseo de Gracia, otro grupo intentó cortar el paso al auto, oyéndose entonces un disparo que, por fortuna, no hizo blanco; mientras tanto, en la calle de Pelayo grupos de jaimistas y de mellistas se estaban repartiendo estacazos, produciéndose, con tal motivo, no pocos sustos y carreras.

En las Ramblas hubo también algunos choques.

Se practicaron varias detenciones.

Esta tarde el señor Vázquez de Mella asiste a una fiesta que en su obsequio se celebra en el Círculo Tradicionalista.

*Un atentado*

Anoche la policía facilitó a la prensa el siguiente parte referente a un nuevo atentado ocurrido horas antes:

«Sobre las doce y media de la tarde de hoy, y en la fundición de don Francisco Mestres, sita en la calle de Miguel Angel, número 40, se presentó un individuo llamado Antonio Caralt Rosendo, diciendo al hijo del dueño que se había reunido el Sindicato acordando reclamar el importe de dos semanas, de jornales devengados por un tal Leandro Anglada, ex-operario de la referida fundición, y al contestar el hijo que no podía adoptar acuerdo alguno sin contar con su padre, el Caralt se entrevistó con don Francisco Mestres, sacando una pistola automática y haciendo con ella un disparo contra el referido dueño, no pudiendo hacer blanco porque el hijo desvió el arma, cogió por el brazo al agresor, que fué detenido y llevado a la delegación de policía.

# CAJA MUTUA POPULAR

Sociedad Cooperativa de Ahorro y Crédito

La mejor, más segura y práctica y la más beneficiosa institución del ahorro

Capital que ha satisfecho hasta la fecha a sus asociados que les han vencido las pólizas DOS MILLONES 425.292'80 pesetas

Capital social suscrito hasta 30 de Junio de 1920 TREINTA Y DOS MILLONES 882.190 pesetas

Condiciones especiales para Sindicatos Agrícolas y Cajas Rurales

Para informes dirigirse a **José Masip** P. de la Constitución, 39, principal, Palma de Mallorca

Admite operaciones al contado desde Cien pesetas en adelante. Interés repartido a dichas pólizas este año 7'27 p. s.

## Artículos de Goma Elástica

Gutapercha—Amianto—y Ebonita

Planchas de goma. Válvulas. — Amiantos. Empaquetaduras. — Artículos para Máquinas de su'fatar. — Tubos y mangueras para trasi go de vinos. — Peras. — Jeringas. — Cánulas Yrrigadore. — Telinas y Biberones. — Tacones y suelas de goma. — Hilos y Anillos de goma. — Asientos para enfermos. — Bolsas para hie'o. — Guantes. Ventos s. — Pezoneras. Pulverizadores, etc., etc.

NOTA.—La Casa fabrica toda clase de objetos de Goma, Amianto y Ebonita.

Reparación de neumáticos y cámaras

Casa Codina, Unión, 8, Palma—Teléfono 271



**Pesadez en las piernas**

La causa

VARICES

Cuando las piernas se ponen hinchadas, entumecidas y las extremidades, heladas, indican un estado varicoso en plena evolución. La circulación disminuye. Una sangre espesa, y cargada de impurezas, dilata sin cesar las venas que, de un momento a otro, cuando las paredes se debilitan demasiado, pueden reventar produciendo "una Úlcera", "una Eczema varicoso" ó bien provocar "una Flébitis" y hasta la muerte repentina. Sea cual fuere su gravedad, las varices pueden curarse siempre cuando la causa que las engendró desaparece. Esto explica las curas maravillosas obtenidas por el cuerpo Médico en el tratamiento de las dolencias de las piernas, de las enfermedades de la piel, de la circulación, del artrismo y de todos los vicios de la sangre por el

## DEPURATIVO RICHELET

La potencia de este medicamento es tal que desde los primeros días del tratamiento, la circulación se restablece, la hinchazón de las venas desaparece así como los picores y el hormigueo. La pierna des congestionada recobra su vigor normal, su flexibilidad y a la pesadez sustituye un verdadero bienestar. En los casos de úlceras y eczemas varicosos, la supuración se detiene, las llagas pierden rápidamente su aspecto repugnante y se cierran sin dejar huellas. Sean cuales fueren su forma, su antigüedad, y su origen, nunca hemos anotado fracaso alguno.

LLAGAS VARICOSAS

Cada frasco va acompañado de un folleto ilustrado. De venta en todas las buenas farmacias y droguerías. Laboratorio L. RICHELET, de Sedán, 6, Rue de Valfort, Bayonne (Francia).

Recomendado de la piel

**EGMAR**  
DE ALAMBRE ESTIRADO  
ES LA VERDADERA  
LAMPARA  
IRROMPIBLE  
Y ECONOMIZADORA

Calidades comprobadas por hechos

A. B. G. THOMSON HOUSTON IBERICA, S. A.

## Línea Pinillos

SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS  
Para Santiago de Cuba, Habana y Matanzas, saldrá de Barcelona el día 3 de Junio el vapor

**Barcelona**

admitiendo carga para dichos puertos  
La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 6 y 7.

SERVICIO AL BRAZIL-PLATA

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 21 de Mayo el vapor

**Cádiz**

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.  
Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta  
**Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

Fabricación de toda clase de artículos

## GOMA Y AMIANTO

Instalación moderna—La más importante para provisiones marinas y arsenales—TUBOS—PLANCHAS—VALVULAS—EMPAQUETADURAS—MANGUERAS—Especialidades para Buques, Minas, Ferrocarriles, Fábricas de papel, Azucarera, etc.—Sección especial para recubrición de cilindros—Tacones patentados antideslizantes marca FORD.

Primera y única fábrica en Baleares

**MEDINA y C.ª S. L.**

Fábrica y despacho: Ronda Poniente (Sta. Catalina) Teléfono 10, PALMA  
Casa Sucursal en Barcelona: Roger de Flor, 164.—Teléfono 384 S. P.

RECUERDE USTED

Amigo DÉBIL

QUE EL

**Elíxir CALLOL**

DA

FUERZA, VIGOR Y JUVENTUD

u los Médicos le llaman el REMEDIO DE LOS DÉBILES



FIGASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

JABON SUPERIOR

Marca **EL MOLINO**, especial para usos domésticos  
Depósit: Harina, 20.

REPARACIÓN DE NEUMÁTICOS y cámaras

**AUTO-MOTO-VELO**

Nueva instalación moderna Procedimiento único en Baleares

**E. CODINA**

Unión, 8, Palma

## ANTICIDADA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es eficaz no motivo los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y papeterías. Distributor: Farmacia Róyer, Plaza Antonio Maura. De venta en las principales Farmacias de España.

**PEPTONA ORTEGA**

Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes, personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo.  
Pídase en Farmacias y en la del autor, León 13, Madrid.